

## ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE DES MEMBRES

### PROCÈS-VERBAL

29 novembre 2024, 12h00-14h00

En personne : salle 4285 de la Bibliothèque, au pavillon Jean-Charles-Bonenfant,  
Université Laval

En visioconférence : via la plateforme Zoom

---

#### **Point 1 : Nomination d'une présidence d'assemblée**

M. Jason Fournier, coordonnateur d'activités à l'Institut EDS, est désigné pour agir à titre de président d'assemblée. Le directeur de l'Institut EDS, Stéphane Roche, propose et M. Daniel Forget, membre collaborateur de l'Institut EDS, appuie.

#### **Point 2 : Mot de bienvenue de la direction**

Le directeur de l'Institut EDS, Stéphane Roche, est accompagné de Mme Karen Bouchard, adjointe au vice-recteur aux affaires internationales et au développement durable et directrice adjointe de l'Institut EDS de même que de l'Alliance Santé Québec, ainsi que des membres de l'équipe de coordination de l'Institut. Il accueille avec beaucoup d'enthousiasme les membres qui participent à l'assemblée en présence et en ligne. Il adresse par la suite ses plus sincères remerciements aux membres du Conseil de l'Institut (CI) et aux membres du Comité directeur et scientifique (CDS), ainsi qu'à tous les membres de l'Institut EDS pour leur engagement et leur contribution au cours de la dernière année. La présence d'observateurs ainsi que de partenaires collaborateurs est soulignée.

#### **Point 3 : Lecture et adoption de l'ordre du jour**

M. Emiliano Scanu propose l'adoption de l'ordre du jour, tel que présenté, et M. Ivan Tchotourian appuie. Ils sont tous les deux membres réguliers de l'Institut EDS.

#### **Point 4 : Adoption du procès-verbal de l'assemblée générale du 1er décembre 2023**

M. Jason Fournier convie les membres qui étaient présents à l'assemblée générale de l'année dernière à se prononcer au sujet de l'adoption du procès-verbal du 1er décembre 2023. M. Edel Pérez-López propose et M. Marc-André Bourgault appuie son adoption. Ils sont tous les deux membres réguliers de l'Institut EDS.

#### **Point 5 : Élection d'une représentation professorale et étudiante au Comité directeur et scientifique**

Trois postes sont à combler pour la représentation professorale. Trois candidatures sont reçues : celles de Martin Dumas, professeur agrégé à la Faculté des sciences sociales, d'Edel Pérez López, professeur agrégé à la Faculté des sciences de l'agriculture et de l'alimentation et d'Évelyne Thiffault, professeure titulaire à la Faculté de foresterie, de géographie et de géomatique. M. Dumas est élu par acclamation pour un renouvellement de mandat de trois ans et M. Pérez López de même que Mme Thiffault sont élus par acclamation pour un premier mandat respectif de trois ans. Deux postes sont à combler pour la représentation étudiante. Deux candidatures sont reçues : celles de Katherine Robitaille, candidate au doctorat en sciences de l'administration et de Marie-Pier Trépanier, candidate au doctorat en génie mécanique. Elles se présentent. Les deux étudiantes sont élues par acclamation pour un mandat respectif de deux ans.

Concernant le Conseil de l’Institut EDS, aucun poste n’est à combler.

#### **Point 6 : Présentation du Rapport d’activités 2023-2024 de l’Institut EDS**

Mme Karen Bouchard présente l’équipe de l’Institut EDS ainsi que les faits saillants du Rapport d’activités 2023-2024.

##### Activités d’animation scientifique publiques

En 2023-2024, c'est plus de 40 activités d'animation scientifiques initiées par, pour et avec les membres de l’Institut EDS, soit : 27 ateliers, conférences, webinaires, tables rondes et midis-causeries ; 10 activités de formation, de réseautage et de rayonnement ; 3 lancements de projet ; 2 colloques. C'est aussi une bonification importante de la mobilisation des membres de l’Institut et des réseaux de collaborateurs associés à ses projets structurants, soit : 1 584 participants aux activités publiques de l’Institut EDS; 1 277 membres du Réseau UniC représentant 70 pays ; 9 stagiaires et auxiliaires de recherche ayant appuyé la réalisation des projets de l’Institut EDS ; 5 700 abonnés sur les plateformes de communication de l’Institut EDS ; 2 627 abonnés sur les plateformes de communication du projet Réseau UniC ; 2 300 participants au MOOC en développement durable à l’hiver 2024.

##### Les axes de développement

L’Institut EDS poursuit activement le déploiement de son nouveau modèle d’affaires depuis sa mise en œuvre en avril 2022 permettant de structurer ses activités et projets autour de trois axes de développement (1. Objectifs de développement durable; 2. Jeunesse et action climatique; 3. Relance verte et économie circulaire), ainsi que le développement de cinq projets structurants initiés par l’Institut et ses membres, ciblant un impact concret dans nos communautés sur les scènes régionale, provinciale, nationale et internationale. Le 4e axe de développement intitulé Laboratoires vivants présenté dans les trois dernières années a été retiré, le développement de l’Institut ayant été concentré autour des trois premiers. Au cours de l’année 2023-2024, la création d’un Pôle d’expertise et de données en action climatique au sein de l’Institut EDS a contribué de manière significative à renforcer le positionnement de son 2e axe de développement. Il y a cinq projets structurants initiés et développés par l’Institut EDS ainsi que quatre projets initiés et développés par des membres de l’Institut.

##### Projets structurants initiés et développés par l’Institut EDS

Une mise à niveau des cinq projets structurants de l’Institut EDS que sont le Rendez-vous de l’Action Climatique, le Chantier d’avenir en action climatique, le Réseau universitaire international pour l’action climatique – UniC (Réseau UniC), le Mouvement Entreprises Vertes Québec (MEVQ) de même que le Réseau intersectoriel francophone pour les ODD (RésODD), est présentée. Parmi les moments marquants de l’année 2023-2024, notons le lancement de la première édition du Rendez-vous de l’Action Climatique, une grande conversation scientifique et partenariale annuelle mettant en valeur les expertises en action climatique de l’Université Laval ainsi que l’annonce officielle par l’Université Laval des projets Mouvement Entreprises Vertes Québec (MEVQ) et Réseau intersectoriel francophone pour les ODD (RésODD).

##### Projets initiés et développés par les membres de l’Institut EDS

L’Institut EDS continue d’approfondir son offre de services aux membres, notamment par un rôle actif dans le soutien de diverses activités d’animation scientifiques initiées par des membres et le dépôt de propositions en réponse à de nombreux appels à projets rassemblant plusieurs de ses membres chercheurs. En 2023-2024, l’équipe de coordination de l’Institut a soutenu, à géométrie variable, des projets initiés et développés par certains des membres de l’Institut EDS que sont le Réseau de recherche en économie circulaire (RRECQ), la Base de données des accords internationaux sur l’environnement, l’Observatoire de recherche en économie verte (OREV) et Urbi-GES : Plateforme d’intelligence urbaine pour le suivi des émissions de GES.

## Portrait des membres

M. Jason Fournier, coordonnateur d'activités à l'Institut EDS, fait un bref résumé du portrait des membres. L'Institut EDS regroupe près de 400 membres. Il y a 89 membres chercheurs réguliers, avec 12 facultés représentées, plus de 200 membres étudiants issus de 15 facultés, 35 membres chercheurs associés, 29 membres collaborateurs et 4 membres institutionnels. Une stratégie de recrutement est en cours d'élaboration afin de développer activement la catégorie des membres collaborateurs. Plusieurs de ces nouveaux membres collaborateurs se confirment conséquemment au développement de collaborations partenariales, lesquelles s'inscrivent en lien avec le nombre grandissant des partenaires de l'Institut EDS (près de 200). Également, des efforts continuent d'être déployés pour mobiliser davantage les étudiants et les inviter à devenir membres de l'Institut.

## Bilan financier

Mme Karen Bouchard présente le bilan financier 2023-2024 de l'Institut EDS. Les sources de revenus provenant de subventions ont atteint 64% en comparaison à 57% l'an dernier. Quant aux revenus associés à des dons, ils représentent 7% du budget global cette année, notamment par la participation exceptionnelle de Promutuel Assurance. L'Université Laval, par son soutien indéfectible, contribue à hauteur de 29% pour consolider le noyau des opérations de l'Institut EDS. La répartition des dépenses est distribuée ainsi : 64 % pour la formation, les activités d'échange et de réseautage, 25 % pour l'administration, 4 % pour la recherche et 7 % pour la production de contenus et de visibilité. L'importante réflexion pour trouver une structure financière permettant d'assurer annuellement les coûts associés aux opérations se poursuit et demeure un défi de taille. Au cours de l'année 2023-2024, plus d'une quarantaine de demandes d'aide financière ont été déposées.

## Communication

Mme Elise-Katrina Perron Jean, chargée de communication à l'Institut EDS, présente le résumé des communications 2023-2024. L'Institut EDS a significativement renforcé son positionnement et son rayonnement grâce à une stratégie de communication engageante, qui a favorisé une visibilité accrue des activités et des projets, tout en mettant en valeur les contributions de ses membres. En comparaison avec 2022-2023, il y a une bonification de 200 abonnés sur Facebook et de 600 abonnés sur LinkedIn. Plusieurs vidéos et formations sont par ailleurs disponibles sur la chaîne YouTube de l'Institut EDS pour favoriser le partage des connaissances. Une infolettre mensuelle est aussi envoyée aux membres, aux collaborateurs et aux partenaires de l'Institut afin de les informer des projets et activités à venir, des opportunités de réseautage et de financement.

## **Point 7 : Période de questions et d'échanges avec les membres**

### Orientations scientifiques et développement de l'Institut EDS

M. Stéphane Roche présente une stratégie de pérennisation pour l'Institut EDS en trois volets, soit via la formation, la philanthropie et le développement scientifique. Premièrement, un projet articulé autour d'une offre de formation interdisciplinaire en action climatique et en développement durable, complémentaire à l'offre globale de l'Université Laval, pourrait offrir une solution aux enjeux de consolidation du financement nécessaire à la pérennisation et au développement de l'Institut EDS. Deuxièmement, une collaboration plus étroite avec la Direction de la philanthropie et des relations avec les diplômées et diplômés (DPRD) de l'Université Laval pourrait être envisagée collectivement par les instituts reconnus par l'Université Laval pour embrasser des défis communs associés au financement des instituts. Troisièmement, le développement scientifique à l'Institut EDS pourrait s'articuler autour de pôles d'expertise interdisciplinaire propres à la mission de l'Institut, le premier consolidé en 2023-2024 ayant été le Pôle d'expertise et de données en action climatique.

### Colloque annuel de l'Institut EDS

Les 27 et 28 mars 2025 se tiendra le Colloque annuel de l'Institut EDS sous le thème « Des objectifs de développement durable à l'action climatique : accroître l'impact sociétal de la recherche

interdisciplinaire ». Cet événement mettra en lumière la contribution de la recherche universitaire aux Objectifs de développement durable (ODD) ainsi que des solutions concrètes face aux défis climatiques. Un atelier collaboratif est aussi envisagé afin de tenir une importante réflexion sur les priorités scientifiques et l'offre de service aux membres de l'Institut EDS. Un appel à communication sera bientôt transmis dans le cadre de ce colloque.

Période d'échanges

Il n'y a aucune question des membres pour ce point.

**Point 8 : Varia**

Il n'y a aucun sujet en varia.

Les membres présents sur place sont invités à venir échanger avec l'équipe de l'Institut EDS.

La séance est levée à 14h00.